
新聞撮要
聯合國近日一份報

告指出，中國成為世
界 最 大 「 電 子 垃 圾
場」，全球約70%電子
垃圾流向中國。雖然
中國明令禁止進口電
子廢棄物，但在高達
100%的驚人利潤驅使
下，來自世界各地的
電子垃圾仍通過走私
進入內地，在東南沿海一些地方，非法拆解電子垃圾已發展成一條龍的完整產業
鏈，被當地奉為致富門路，土壤、河流、空氣等卻受嚴重污染⋯⋯資料顯示，電
視機、電腦、手機、音響等電子產品含鉛、鎘、水銀等大量有毒物質，一旦進入
土壤會嚴重污染水源，最終將危害人類、植物和微生物，還會對兒童的腦發育造
成極大影響。

■節自《七成電子垃圾輸華　產業鏈利潤百分百》，香港《文匯報》，2013-06-16

持份者觀點
1. 中國再生資源回收利用協會電子分會秘書長唐愛軍：近年政府開始整治非法拆

解電子廢棄物行業，電子廢棄物拆解處理企業從無到有、初具雛形，現朝規範
化、產業化、專業化的方向發展。

2. 中科院廣州地球化學研究所研究員曾永平：目前相關法律法規局限於處理環境
問題，而不是整個電子垃圾所帶來的問題⋯⋯合格的電子垃圾拆解行業由於本
身需要較高技術操作，基本不掙錢，政府必須介入並通過財政撥款承擔一部分
成本，電子廠商也應根據利潤高低而承擔部分成本。

多角度思考
1. 根據上文，指出外來電子垃圾對內地環境的影響。

2. 面對上題所述影響，內地各界應做些甚麼來應對？試從3個持份者角度討論。

3. 有人說：「電子垃圾是全球化產物。」你在多大程度上同意這個觀點？解釋你

的答案。 ■香港文匯報記者　李慧

新聞撮要
據 《 京 華 時 報 》 報

道，校長性侵幼女、教
師體罰學生等事件，引
發公眾對教師素質問題
的廣泛關注。針對此情
況，教育部相關負責人6
月15日透露，今年內將
推 出 師 德 考 核 評 價 規
定，為此劃出「紅線」，
越線教師將受嚴懲⋯⋯
教師如有從事有償家教、體罰學生、違反教育規律增加課業負擔等行為，都將依
照文件規定受到處罰。而性侵女童是違法行為，已不能簡單定性為有違師德。

■節自《教育部設師德底線　嚴懲越線者》，香港《文匯報》，2013-06-16

持份者觀點
1. 教育部教師工作司司長許濤：全國現有教師1,442萬人，絕大多數都是教書育人

的楷模。對於嚴重違背師德的行為，教育部堅決反對，並將積極配合相關部門
工作，依法嚴懲，將這些人清理出教師隊伍。

2. 北京市政府教育督導室主任線聯平：今年起，本市將把教師隊伍建設列入教育
督導範圍。目前，北京已開始研究教師資格定期認證註冊制度，計劃實行《教
師資格證書》和《北京市新入職教師職業培訓合格證書》制度，逐步打破教師
資格終身制。

多角度思考
1. 根據上文，指出內地當局訂立師德「紅線」的原因。

2. 訂立師德「紅線」在何等程度上有利學生成長？試從兩個角度討論。

3. 內地教師素質問題屢受關注，你認為箇中原因為何？試從兩個角度討論。

■香港文匯報記者　李慧

早前談了幾篇有關「概念」的文章，所以也是時候
來個總結，說明學習「概念」時要注意的地方。

當談到概念時，同學常問：應學哪些概念？哪些概
念最重要、哪些較次要？若在測考期間忘了一些概
念，應怎處理？可是，他們都忽略展示概念的能力，
這就是概念化。對於初學通識科的同學而言，文字表
達也要重視，那麼通識科與中文科究竟有何分別？最
大分別是在通識科的文字表達較㠥重分析及符合邏輯

推論。若要突顯分析能力，那麼歸納能力也不可少，
而概念化就是其中一種歸納能力。

就以貨櫃碼頭工人罷工為例說明。其中備受關注的
一個工種是吊機手，他們說因離地高空工作，很多時
候都是一上吊機，就要等到放工才下來地面，工作環
境是5呎乘5呎的狹窄駕駛室，吃撒也需在內解決。以
上是對吊機手工作情況的描述。通識科不單關注時
事，同時也藉時事議題，發展思維能力。

其中一條可訓練思維的問題是：吊機手在是次罷
工中有何關注？答題時，需把已知事實，透過歸納

及概念化作回應：由簡單的「工作環境並不理想」、
至詳細的「工作環境需要改善」等都是一些經概念
化的分析。

逐層拆解 配合議題說明
研習概念時，既要捉緊大概念，也要把握由大概念

衍生的小概念。繼續以貨櫃碼頭罷工為例說明：貨櫃
碼頭罷工對香港的生活素質帶來甚麼影響？這題包含
一個很大的概念─生活素質，由於是一個大概念，
所以要把它拆解。其中一個方法是把生活素質分為政

治、社會、經濟等範疇。而罷工相信會對經濟帶來影
響，所以可把焦點放在這個範疇上，但仍較空泛，需
再進一步拆解，再拆下來，可能會對港口中轉地位造
成影響、貨櫃碼頭經濟損失等。把這些概念聯繫出
來，就會變成貨櫃碼頭罷工對香港的經濟和生活素質
所帶來的影響，因為罷工期間，貨櫃碼頭未能正常上
落貨櫃，對碼頭公司帶來經濟損失。

有見及此，概念運用時，不但捉緊大概念，也要把
它拆解，變成一些小概念，然後再把這些概念透過相
關議題具體說明出來，這樣答案才會紮實。

新聞撮要
美國和歐盟在6月17日

舉行的八國集團（G8）
北愛爾蘭峰會上，宣布啟動自由貿易協定談判，並計
劃在兩年內簽署協議。美歐自貿協議估計可創造200萬
個職位，但因法國不同意將文化產業納入談判，美國
可能提出對等產業保護報復，影響談判進度。

■節自《歐美啟自貿談判　制衡中印》，香港《文匯

報》，2013-06-19

知多點
八國集團（Group 8）：八大工業國美國、英國、法

國、德國、意大利、加拿大、日本及俄羅斯的聯盟。
每年舉行峰會。會在政治、經濟、軍事等方面交流意
見。

持份者觀點
1. 歐洲經濟學家：歐美均面對增長緩慢、失業率高企，

取消貿易關稅和協調相關行業監管可大幅促進投資。
但被排除在外的國家，包括美國傳統經濟夥伴墨西
哥，以及其他新興市場的經濟利益將受影響。

2. 德國總理默克爾：日本推行日圓匯貶值政策，對以
廉價勞動力為競爭條件的國家非常不利。

多角度思考
1. 根據上文，解釋G8自貿協定談判內容對新興國家和

發達國家的影響。

2. 你在多大程度上認同「歐美啟動自由貿易協定談判

是要制衡中國和印度」這個說法？解釋你的答案。

3. 試評論法國不同意將文化產業納入G8自貿協定談判

的因由。 ■香港文匯報記者　李慧

新聞撮要
美國最高法院6月13日作出歷史性判決，9名法官一致裁定，人類

基因不得申請專利，意味早前替荷里活影星安祖蓮娜祖莉驗出乳癌

基因BRCA1及BRCA2的Myriad Genetics，未來不得再壟斷乳癌基因
檢測技術。判決相信不單有助降低相關檢測費用，亦將對生物醫學
界發展產生深遠影響⋯⋯Myriad乳癌基因測試費用為3,000美元至
4,000美元（約2.3萬至3.1萬港元），佔公司去年總收入逾八成，盈利
逾4億美元（約31億港元）。

■節自《美裁定人類基因無專利》，香港《文匯報》，2013-06-15

持份者觀點
1. Myriad支持者：若無法就BRCA1及BRCA2取得專利，巨額研究經

費將付諸東流。
2. 反對判決者：判決將阻礙創新。

多角度思考
1. 根據上文，指出Myriad乳癌基因測試的利益爭議。

2. 參考上文，分析美國最高法院就人類基因的判決會對生物醫學界

造成甚麼影響。

3.你認為人類基因不能申請專利是利或弊？解釋你的答案。

■香港文匯報記者　李慧

通識把脈

逢星期一見報

■盧世威　勞工子弟中學通識教育科科主任

逢星期一見報

捉緊大小概念 抽絲剝繭

新聞撮要
粵劇泰斗薛覺先故居妙高台民國建

築未能在「緩拆令」下倖存。廣州市
越秀區詩書路69號之一、金陵台2號、
4號與妙高台1號、3號（姊妹樓）兩棟
房屋在節假日深夜被開發商使用㢕機
強拆成為廢墟。當消息在微博傳出
後，引發網友圍觀並聲討。去年，廣州
國土部門曾叫停開發商暫緩拆除⋯⋯由
於金陵台建築不是文物，按照內地歷
史名城保護條例，即使被拆最高罰款
也只是50萬元人民幣。

■節自《粵劇泰斗薛覺先故居遭偷

拆》，香港《文匯報》，2013-06-14

持份者觀點
1. 華南理工大學建築學院副教授馮

江：妙高台是熊貓級建築⋯⋯在廣
州，上世紀40年代建築非常罕見。

2. 專家：妙高台和金陵台這類近代建
築被拆，反映廣州這座歷史文化名
城在歷史建築保護上滯後。

多角度思考
1. 根據上文，以金陵台和妙高台為

例，指出並解釋廣州當局在保護歷

史建築的不足。

2. 你認為當地政府應做些甚麼來避免

強拆事件再次發生？試從3個角度

討論。

3. 有人說：「強拆事件反映城市發展

和保育歷史之間存在極大矛盾。」

你在多大程度上同意這個觀點？

■香港文匯報記者　李慧
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個人成長與人際關係：
師德規範

能源科技與環境：
電子垃圾利厚

■內地當局今年即將劃出「紅線」以規範師德。

資料圖片

■聯合國指中國已成為世界最大「電子垃圾場」。

資料圖片

全球化：G8自貿談判遇阻

新聞撮要
香港超過20個團體，包括政黨、民間

組織及市民近千人6月15日先後遊行到美
國駐港總領事館，譴責美國政府入侵香
港電腦，侵犯港人私隱；亦有團體要求
港府根據國際公約及慣例保護斯諾登，
不要將他引渡返美（編者按：港府昨日

發聲明表示，斯諾登已循

合法途徑離港。）。
香港《星期日南華早報》

6月16日公布民調顯示，半
數港人反對港府將斯諾登
引渡回美。分析指，民意
可能影響港府決策。該報
委托香港中文大學傳播與
民意調查中心訪問509名市
民，49.9%人反對引渡，僅
17.6%贊成，32.4%表示不
確定。
■《香港各界示威　促美停

侵港腦》，香港《文匯報》，

2013-06-16；節自《葉劉：港警料正秘尋

斯諾登》，香港《文匯報》，2013-06-17

持份者觀點
1.教育學院社會科學系系主任盧兆興：

香港民意偏向反對華府，原因是斯諾
登揭露美國入侵本港網絡。

2.《洛杉磯時報》：在斯諾登一案中，
北京政府有3個選擇︰向他提供庇護、
予以盤問或要求他離境。但目前未清
楚斯諾登聲稱的機密是否有價值，以
及他是否願意同中方分享，而提供庇
護或要求離境將分別得失華府和港人
⋯⋯北京目前不輕率行動是明智之
舉。

3.特首梁振英：當相關機制啟動後，特
區政府將按香港的法律和既定程序處
理。

多角度思考
1. 根據上文，描述《星期日南華早報》

民調顯示港人對引渡斯諾登返美的取

態。

2. 承上題，分析這種取態的成因，並舉

例加以討論。

3. 試推測港府最終會就斯諾登事件採取

甚麼行動。解釋你的答案。

■香港文匯報記者　李慧

■美國和歐盟在G8峰會上宣布啟動

自由貿易協定談判。 資料圖片

現代中國：強拆薛覺先故居

■有本地團體上街抗議美國政府入侵香港電腦侵犯私隱。

資料圖片

公共衛生：人類基因無專利

■美國最高法院裁定人類基因不能申請專利。 資料圖片

今日香港：斯諾登離港
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